

LA CORRESPONDENCIA DE CADIZ.

EDICION LOCAL Y PROVINCIAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

HUÉRFANO

Esto pasaba durante la terrible guerra de 1870. El bizarro comandante de marina Mr. Rolland, nos había mandado en reconocimiento á doce leguas de Besancon.

Anduvimos todo el día ora por una carretera cubierta de un pié de nieve, ora por un sendero de travesía que un rebafío de bueyes había convertido en un sendero de lodo.

Merced á las vueltas de río, habíamos recorrido más de diez leguas desde las cuatro de la madrugada, cuando por fin llegamos á Plommy al caer el día. Tristes, abatidos, mudos arrastrábamos las piernas con ese balanceo pesado y acompañado de soldados muy rendidos que de vez en cuando alzan los hombros para subir la mochila.

Solo un anciano que llamábamos gastador por su larga barba, conservaba su animación. Al aproximarnos á Plommy estábamos ya algo más vivos. Allí á orillas del agua en el cielo de un gris pálido los tejados cubiertos de nieve hacían grandes manchas blancas.

—¡Vamos! ¡vamos! dijo el gastador, valor en las zuelas hijos míos! Se redobló el paso para llegar pronto.

En cuanto á los prusianos, poco nos acordamos de ellos desde la mañana nos arrastrábamos para señalarles: ¡Que farsantes decía un compañero, no dejar que se les vea, y es preciso reconocerles!

Al llegar al pueblecito ningún movimiento nada de luces! Un silencio de muerte! Cada cual se pone en guardia con su dedo en el disparador.

Las piernas cansadas se vuelven elásticas los riñones fuertes antes se ablandan para tomar la posición de marcha en acecho y entramos en las primeras casas prontos á desquitarnos de un día de marcha con una noche de pelea.

¡Ave maría! dijo uno, esto parece un cementerio.

¡Si llamásemos á esta puerta! La gente podría tal vez decirnos lo que pasa. — Encontráremos por lo menos, con quien hablar, aunque no sea más que á escopetazos. — Llamaron, nadie contestó, se llamó en otra puerta, nadie aún. En la tercera, el joven teniente dió una fuerte patada en la madera, y abriendo la puerta con el golpe entró en la casa revolver en mano. Diez hombres le seguían. Cinco quedábamos en la calle esperando lo que iba á suceder. Tres minutos después, nuestros hombres volvían con semblantes muy recelosos.

La casa estaba vacía. Abrieron otra, aún, siempre el mismo resultado, el pueblo estaba desierto.

¡Cáspita! ¡cáspita! dijo el teniente. Mientras mirábamos correr el agua del Douba, han venido por aquí los prusianos. Los habitantes se habrán escapado hacia Beaume. Se habrá de hacer buena guardia esta noche. Colocó pues un centinela á cada extremo de la calle, otro en el puente que conducía á la llanura, y condujo los demás hombres hacia la casa que parecía más importante, con objeto de preparar allí una caba y un sitio en donde dormir. Pero, apenas se había empujado la puerta del pátio, cuando todas nuestras sospechas se confirmaban. Sí, ahí se había alojado el enemigo ya se veía en el desorden que en todas partes

se notaba, en la puerta de la bodega derribada, y en las botellas vacías tiradas por el suelo.

En un abrir y cerrar de ojos, estuvimos dentro. No había duda, una mesa cubierta de platos, de vasos medio llenos de vino aún, frascos rotos, en la chimenea ascuas ardiendo todavía. La cama revuelta, y botas fangosas habían manchado las sábanas de bonito lienzo, muy blanco. — Al deliberar el teniente sobre los medios de perseguir á esos tunantes, el gastador que había ido á los corrales con esperanzas de desnidar algunos huevos, nos llamó del otro lado del pátio. Corrimos á su voz. Estaba consolando á un muchachito de unos doce ó trece años que lloraba á lágrima viva, y cuyos gritos partían el alma.

Le besaba, ahogando en su larga barba los sollozos del niño, diciéndole. «No llores ya, pobrecito, te prometo que los encontraremos y que te daré uno que puedas tu mismo matar. — Nada comprendimos de esto, pero el teniente habiendo encendido un farol, que alumbró repentinamente la cuadra, lo comprendimos todo. En un rincón dos cuerpos yacían, un hombre y una mujer. Detrás de ellos en la pared se veían anchas estrellas de sesos y sangre. Los dos cadáveres estaban cogidos de la mano.

¡Papá, mamá! gritaba el chiquillo sin parecer oír los consejos del gastador. Al vernos, calmose algo sin embargo, y pudo referirnos su desgracia. Los habitantes habían huido de sus casas tres días antes á la noticia de la próxima llegada del enemigo. Su padre y su madre no habían querido marcharse. Los prusianos habían venido, lo habían puesto todo en pillaje, y en el momento de verlos partir, el padre no pudo dominarse é insultó al oficial que les mandaba, este había abofeteado al padre, el padre se había arrojado sobre él para estrangularle, y entonces el oficial había hecho llevar al padre y á la madre á ese corral, y es había levantado la tapa de los sesos con su revólver. ¡Oh! decía el niño. Yo le reconoceré, sí. Luego volviéndose hacia el teniente, le preguntó: «¿Quiere usted engancharme en los grandes tiradores?» Este último, que tenía muy buen corazón, no quiso desesperar al niño con una negativa y le contestó que sí, pensando que más tarde le haría comprender que su pretensión era imposible. Entonces, dame una escopeta y voy á combatir á los prusianos. No tengo escopeta ahora, amiguito mío, contestó el teniente. Ven con nosotros en Besancon allí veremos. Algo consolado con estas palabras, el chico se dejó conducir á un cuarto, mientras dábamos sepultura á sus padres.

La mañana siguiente vino con nosotros y como al cabo de cinco ó seis leguas no podían andar ya de cansancio, el gastador le puso sobre sus hombros encima de su mochila y le llevó largo tiempo, con paso alegre y firme. El muchacho vivió unos días entre nosotros, y nadie tuvo valor para decirle que no se engancharan francos tiradores de trece años. Cada día nos pedía con mas ardor una escopeta y se irritaba de no estar vestido y armado de militar. Si marchásemos mañana, decía, yo no estaría pronto y no quisierais llevarme. Aquella tarde era Nochebuena. Nos arreglamos para celebrarla con el «Revillon» tradicional en casa del buen aldeano que nos alojaba á diez en el ba-

rrío de B. El pequeño debía asistir á esta comida, esto le distraía. Se le hizo acostar á las siete, prometiéndole venir á despertarlo á las doce para ir á la misa del gallo. A las once y media yo estaba allí. Subí al cuarto donde dormía el pobre huérfano, y la luz no le despertó. — Hacía frío en aquel aposento. Maquinalmente miré la chimenea. ¡Oh fuerza de dulces costumbres! El infeliz olvidando su dolor había puesto su zapato en el hogar, como en el tiempo dichoso en que los Reyes le traían su regalo. El inocente había olvidado su cruel orfandad y que su madre no existía ya — y confiado, aguardaba en un apacible sueño el presente de los magos.

¡Que desengaño tendría al despertarlo! Cuan triste le parecía verse desamparado del cielo. ¡Habíanle matado sus padres; estaba solo en el mundo... Hasta el niño Jesús le olvidaba también. Se vería doblemente huérfano el pobrecito! Una idea repentina me asaltó y volando por las escaleras grité á la aldeana que estaba preparando el «reveillon». — «Madre Galiot, tengan cuidado de no despertar al muchacho que duerme arriba hasta mi regreso. Dígame usted á mis amigos. Que me espere para ir á misa después de «reveillon». — Y marché hacia el arsenal donde conocia un maestro armero. A las doce estaba de vuelta. Todos me aguardaban impacientes ya. — ¿Ea, pues que significa esto? dijo el gastador. — Calla hombre, contesté disimulando algo de bajo de mi capote. ¿No han despertado el niño, verdad? — Todavía no. — Subí á pasos de lobo sin querer decir lo que iba á hacer.

Bueno, dije — al bajar la escalera, — llámale ahora, si queréis, pero desde aquí. Dieron voces golpeando al cielo raso, y casi de repente llegó el huérfano muy alegre, en mangas de camisa aún, con un kepis, una cartuchera al lado y blandiendo un pequeño «chassepot» de caballería. «¡Viva Navidad! gritaba. Mirad la bonita escopeta que me ha mandado el niño Jesús!»

El otro día muy temprano, marchábamos en expedición. Cuatro días más tarde encontráramos á los prusianos cerca de Belfort, y empezó una escaramuza. Era en los bosques por la mañana, la niebla agarrada á los matorrales se rasgaba á la luz de los tiros. A duras penas se veía.

De repente, el niño dió un grito. — Ahí está, detrás de este roble grueso ya le reconozco. Indicaba un árbol aislado en un rincón del bosque, y detrás del cual en efecto, parecía moverse un ginete. Era el oficial de hulanos. Quiso lanzarse hacia aquel lado.

El salto le hizo descubrir, y al instante caía muerto de un balazo en el pecho.

El infeliz muchacho expiró comprimiendo sobre su corazón la escopeta del pequeño Jesús replicando al Niño Divino que le sabiese con sus padres en morada de los ángeles.

M. DE GARNIER NEE ESTRADE.

LA HERMOSURA A DOMICILIO

En Londres son actualmente muy solicitados los doctores y doctoras que se dedican á corregir ó aumentar la belleza femenina. La carrera de estos «facultativos para la belleza» podría ser brillante si las hermosas londonenses no acudiesen á toda clase de subterfugios

para esconder á los ojos de sus amigas y rivales los medios ó métodos cuya eficacia han probado. En cambio, la que tiene interés en descubrir la fuente de la belleza de su amiga, no se para en barras y establece un verdadero espionaje al rededor de ésta, hasta lograr su objeto. Pero, ¡ay del facultativo indiscreto que descubriera el nombre de una de sus clientes! perdería inmediatamente toda la clientela. Ningún rótulo indica la casa de la «hermosadora» y las damas evitan todo lo posible presentarse allí, prefieren que ésta les visite en su propia casa para conservar mejor el secreto.

Una de las doctoras más acreditadas en el «Westend» de Londres, es una húngara, que posee un unguento que goza de mucha fama en los altos círculos londonenses. Verdad es que por una botellita pequeña se hace pagar 50 francos (pero que importa eso si á una tez de 40 años devuelve la frescura de los 17!

Muchas damas no se contentan con unguentos, sino que se sujetan á una cura en toda regla. Para ello la «paciente» descubre el cuello, envuelve el cabello con un pañuelo para preservarle de cualquier contacto y cubre sus hombros con un peñador, como el que usan los hombres para afeitarse. Luego empieza la operación que consiste en exponer la cara durante algún tiempo á vapores calientes luego se seca, se unta con alguna crema y se hace un masaje adecuado, tras lo cual se unta la cara de nuevo con la harina de trigo, mezclada con algún unguento y se vuelve á hacer el masaje hasta que la harina cae en escamas secas. Se limpian bien con un cepillo las cejas y las pestañas se pasan polvos por la cara y termina la función con una sesión de electricidad.

La que desea resultados rápidos, se atreve á sujetarse á un tratamiento mediante el cual se muda la piel. Es una operación peligrosa que se ha de hacer con grande esmero, hace padecer bastante á la víctima de tan estupenda vanidad, la cual en algunos casos queda desfigurada por mucho tiempo. Este procedimiento está más en uso en París que en Londres, además, el buen práctico revela con franqueza á su cliente si la cura ha de tener éxito ó no. El precio de esta cura es muy elevado, no baja de 2,500 francos.

Una de las doctoras más famosas en el arte de hermosear que se pasa la vida yendo de París á Londres y de allí á San Petersburgo y Viena no emprende el tratamiento más sencillo por menos de 2,000 francos.

LO QUE SE CUENTA

La Academia de Medicina de París está alarmada.

En la capital francesa se ha presentado un nuevo vicio, que se propaga por los barrios extremos principalmente, como un reguero de pólvora.

A las bebidas alcohólicas sustituyó la moda de la morfina y á ésta la del opio. Ahora la gente pobre se dedica á beber petróleo.

Los efectos que este horrible vicio ocasiona han impulsado á la Academia de Medicina á llamar la atención de las autoridades, para conseguir que se extirpe esa nueva plaga, que ha aumentado de un modo considerable las cifras de mortalidad en París.

ACTUALIDADES CRONICA TELEGRAMAS

INFORMACION GENERAL.

EL BIEN POR EL MAL

I

Con la cara azotada por la lluvia y el paso lento de bestia cansada, camina por las calles fangosas de París un hombre que en vano se detiene á pedir trabajo en las puertas de todos los talleres.

Está calzado con gruesos borceguíes claveteados, cubiertos de barro y llenos de agujeros: es el poema de la miseria.

Joven aún, su fisonomía franca tenía ese aspecto de ferocidad que dá una barba inculta. Sus espaldas parecían encorvadas por el continuo azote de la lluvia, y bajaba por el boulevard Malesherbes, hasta que encontró un banco, sobre el cual se desplomó como una piedra.

Y cayó en profundas reflexiones.

Pensó que había dejado su tierra de Limosín por venir á amasar yeso á la villa de París, tan atractiva como inhospitalaria. Pensó sobre todo en que no tenía dinero, ni trabajo, ni hogar, mientras que un propietario inexorable le había expulsado de la buhardilla que habitaba en lo alto del barrio de Belleville. ¡Ah! ¡qué inhumano era aquel propietario! Un

banquero que poseía cuatro ó cinco casas... ¿en qué boulevard?... ¡Ah! sí... en el boulevard Malesherbes.

El desgraciado levantó la cabeza muy agitado...

Delante de sí tenía una casa de fastuosa apariencia, en cuyas ventanas se agitaba una iluminación espléndida. ¡Extraña coincidencia! Después de recorrer varias veces Clichy-Levallois en busca de trabajo, había ido á sentarse frente al hotel mismo de su propietario.

Y el desgraciado exclamaba:

—¿Por qué este hombre que tiene tantos millones me arroja brutalmente á la calle, con calentura, y á pesar de que no vale mi deuda lo que una piedra de su casa de príncipe?

Hubiera continuado mucho tiempo en tan triste soliloquio, si un hombre de aspecto sospechoso, que examinaba detenidamente aquel hotel, no le hubiera llamado la atención profundamente.

II

Este último pareció molestarse un poco con la presencia del lemosín: disimuló, sin embargo, el gesto de mal humor que cruzó por su cara como un relámpago, y dirigiéndose al desdichado vagabundo le dijo:

—¡Buen tiempo, amigo mío, para los ricos!

—Sí, muy hermoso para los que se calientan en buen fuego y duermen en buena cama.

—El vecino es mucho más feliz que nosotros ¿eh?

—Mejor para él.

El recién llegado se acercó al sujeto de los zapatones, mostrándole el espléndido hotel, añadió;

—¡Escuchad! Si no me equivoco sois un pobre diablo y quisiera haceros partícipe de un buen negocio: vuestro aspecto me indica que no tenéis más posada que el raso para esta noche.

Me explicaré mejor. El hotel de enfrente pertenece al riquísimo banquero Santiago Durier, un rico que no se compadece de los pobres... Esta noche de fiestas, recepciones, comida, bailes, y ereo que á favor de ese ruido fastuoso se le puede dar un buen golpe... Los criados serán insuficientes para atender á los convidados... Las cajas de caudales estarán descuidadas... porque están en los pisos bajos del hotel... Es muy fácil entrar á saquearlas... Cuento con un compañero decidido... ¿Quieres ayudarnos tú?... La operación nos proporcionará un pedazo de pan á cada uno... Nada de escrúpulos... Santiago Durier no quedará en la miseria porque nosotros les sustraigamos el pedazo de pan que necesitamos llevar á la boca.

Antes de terminar estas palabras, el campesino se levantó de su banco, como movido por un resorte, y replicó temblando de indignación:

—Guardad vuestro pedazo de pan; yo tengo bastante con lo que llevo en el estómago.

—¡Hola!—replicó el otro.—He equivocado el camino... ¿Con que el señor es tan delicado?... ¡Pues ne hablemos más! Buenas noches!

—¡Cuidaos de decir una palabra!

III

El miserable continuó su camino, azotado por la fría é incesante lluvia que caía sin cesar: herían su cerebro ideas que le decían claramente lo que se tramaba aquella misma noche contra su implacable propietario, contra aquel rico tan compasivo con los que sufren.

—¡Bah! ¿A mi qué? ¿Que se las arreglen como quieran!—gruñía entredientes.

—¿Acaso él se preocupa por los demás? Y dicho esto para tranquilidad de su conciencia, y cuando se disponía á olvidar tan extraña aventura, le pareció que alguien murmuraba á su oído: «¡Haz bien por mal!»

—¿Dónde diablos he oído yo esto?—pensó.

Y cuando revolvía en su memoria todos los recuerdos del pasado, cruzó por delante de sus ojos la blanca imagen de su profesor de Saint-Idieix, aquel anciano profesor que le enseñó á leer.

—«¡Haz bien por mal!»

El dominio de aquella voz fué decisivo: tan pronto como divisó el rojo farol de un puesto de policía, entró, y allí, bajo el mechero de gas que alumbraba la estrecha mesa del comisario, rodeado de agentes, y dándose muchas vueltas a sombrero, destrozado por la lluvia, entre sus callosas manos, dijo en voz lenta, pero firme:

—Amenaza un gran peligro á M. Santiago Durier, banquero que vive en el boulevard Malesherbes... El golpe se dará esta noche. Vigila la casa... Y ¡por piednd! dadme un pedazo de pan y un rincón para dormir esta noche.

AUGUSTO FAURE

De nuestra edicion de la mañana TELEGRAMAS PUBLICADOS

Huelga

Madrid 18, 21:20.

Telegrafian de Gijon que hay en huelga 1.200 hombres, amenazando con una huelga general.

El conflicto se agrava.

Los boers

Han puesto los boers en libertad á 297 soldados ingleses que cogieron prisioneros, despues de desarmarlos.

Declaración

Un ministro ingles ha declarado que jamás aceptará su nación el arbitraje en la cuestión del Transvaal

Dimisión

Madrid 18, 22:30.

Dicen de Zaragoza que ha dimitido el Capitán General por encontrarse enfermo.

En Rusia

Telegrafian de San Petersburgo que reina gran agitación entre los estudiantes liberales contra el gobierno, habiendo sido deportados muchos.

¿Conflicto?

De Washington dicen que aumenta la tirantez de relaciones entre la república de Venezuela y los Estados Unidos.

La rebelión se agrava.

Los Estados Unidos rechazando todo arbitraje.

Para la paz

De París telegrafian que la Unión internacional de arbitraje quiere invitar á todos los estudiantes del mundo para que firmen un mensaje pidiendo la paz en el Transvaal.

Refuerzos

El gobierno ruso ha enviado grandes refuerzos á Por-Arthur.

También aumentará la estación navai que allí tiene.

Concurso

El Ayuntamiento de Madrid ha invitado á un concurso de carrozas para el Carnaval á varios Ayuntamientos entre los que figuran los de Cádiz, Málaga y Sevilla, ofreciendo diversos premios.

Los archiduques

Han estado en Toledo acompañados de la Infanta D.^a Isabel los Archiduques. Fueron recibidos con los honores correspondientes.

Visitaron los principales monumentos. Fueron muy agasajados.

Han regresado á Madrid.

Sepelio

En Villanueva y Geltrú se ha verificado el sepelio de D. Víctor Balaguer.

De Marruecos

Ha llegado á Tánger el Sr. Saavedra, el cual desmiente el enfriamiento de re-

laciones que supusieron algunos periódicos, entre España y Marruecos.

Visita

Los Archiduques visitarán El Escorial y Aranjuez.

Los carlistas

Dicen de Barcelona que se asegura ha estado allí el hermano del pretendiente.

—El vapor *Hernán Cortés*, ha salido para vigilar las costas.

—Se cuenta que un sujeto de Vals, al cual se le encargó comprar armas por valor de 5 000 pesetas las entregara al gobierno, negándose á pagarlas.

El vendedor reclamó y fué detenido.

—En los cuarteles de Barcelona se han adoptado precauciones.

Los presupuestos

El lunes comenzará la confección de presupuestos.

Noticias varias

Madrid 19, 14:45.

(Recibidos á las tres de la madrugada.)

El próximo miércoles se firmarán altos cargos, entre ellos nombrando sustituto á Aguirre en la Capitanía General de Aragón.

—Sigue en Gijon la huelga igual. El Gobierno quítale importancia.

—Conferenciaron en el ministerio los señores marqués de Vadillo, Viesca y Pinillos saliendo complacidos.

Aprobóse el crédito sobre la langosta.

—El *Heraldo* de esta noche elogia la actividad desplegada por la Dirección general de Agricultura en lo relativo á la próxima campaña para extinguir la langosta.

—En el Consejo de Ministros acordóse el indulto de los prófugos. Comprende también el indulto, los delitos de imprenta.

Acordóse las fiestas que han de celebrarse con motivo de la boda de la Princesa.

Se prolongará el plazo de la repatriación de religiosos de Ultramar que se hará por cuenta del Estado.

Aprobáronse expedientes de Guerra; concesión de un crédito para traducir el código internacional sobre carreteras y campaña de la langosta.

Desecháronse las proposiciones para construir dos buques mixtos.

Se ha pedido un crédito para montar el Museo de Ultramar, que conservará la documentación de las que fueron posesiones nuestras.

Aprobáronse los expedientes de Hacienda.

—D. Jaime se encuentra restablecido y no ha embarcado.

—Telegrafian de Viena que el Emperador se casará con la actriz Scheratt, á la cual ha concedido el título de condesa.

La Reina Victoria ha perdido completamente el apetito y se encuentra parálitica.

Circulan con tal motivo noticias pesimistas en Inglaterra.

—El padrino de la Princesa será Su Santidad León XIII y la madrina Su Magestad la Reina.

—El día del santo de S. M. el Rey se concederán 25 000 pesetas para repartirlas entre los pobres.

—Ha sido nombrado jefe de la casa

de la Princesa de Asturias el duque de Granada.

—Llegó la Princesa Eulalia.

—Barrio y Mier ha desmentido que haya agitación carlista.

—Ha conferenciado el inventor del telégrafo sin hilos Marconi con el marqués de Portago sobre la conveniencia de establecer el telégrafo de su invención en toda la península. Portago consultará al personal de telégrafos si se atreve a reanudar esta empresa.

En Gijón vuelven muchos obreros huelguistas al trabajo ante las amenazas de los patronos de no admitirlos si continúan en su actitud.

Algunos vapores efectúan la operación de descarga.

Muchos obreros forasteros hacen causa común con los huelguistas.

—Los silvelistas sostienen la conveniencia y la necesidad de que vuelva al poder el Sr. Silvela. Los liberales se oponen.

—Prepáranse albergues en los Conventos de Barcelona para los frailes que se expulsan de Francia.

—La Dirección general de Agricultura pedirá á los Ingenieros, manifiesten la cantidad de gasolina que necesiten para

Estos tres poderes se habían unido en los trabajos de extinción de la langosta.

Se recomienda á los Gobernadores que apoyen á los funcionarios.

Mañana se harán pruebas en el campo con el aparato para esparcir la insecticida. Estas pruebas serán presenciadas por los Sres. Moret y Viesca.

—Témese un funesto desenlace de un momento á otro, en la enfermedad de la Reina Victoria.

Se ha reunido el Gabinete con tal motivo, acordando llamar inmediatamente al Duque de Connaught. La familia real se encuentra en Osborne. Enviárase á Osborne un especialista en enfermedades del corazón.

Se convocará al Parlamento inglés para autorizar se reemplace á la Reina Victoria en la firma de documentos.

Sustituirá á Balaguer en la Senaduría el marqués de Santa Victoria.

—Se ha reunido el Consejo de Ministros para tratar del arbitraje. Kruger solo aceptará la independencia.

—Por efecto de los temporales, se dice que ha habido algunos naufragios.

—Algunos Gentiles hombres y Grandes de España, se han negado á contribuir á la suscripción para el regalo á la Princesa, por considerarlo contrario á la etiqueta.

—El ministro de Hacienda ha firmado la concesión del Depósito de Tabacos

El Director de propiedades ha prometido remitir á la mayor brevedad la orden á la Delegación de Hacienda de Cádiz.

LA GRACIA DE INDULTO

La boda de S. A. la Princesa de Asturias va á dar ocasión una vez más para el ejercicio de la régia prerrogativa de indulto.

El enlace de la Augusta Hija de Alfonso XII, va á motivar uno de aquellos actos en que demuestran los Reyes sus nobilísimos sentimientos hácia los desgraciados que incurren en el rigor de la Ley, huyendo de sus efectos en países extranjeros.

Muchos españoles sagetos al servicio de las armas, prefirieron vivir en tierra extraña al cumplimiento de su deber con la patria, y los departamentos fronterizos de la República francesa, las provincias portuguesas, las naciones de la América española, la Argelia y otros pueblos, sirvieron de albergue á muchos emigrantes

voluntarios, que otro nombre no puede darse á cuantos dejaron su tierra natal por esquivar obligación ineludible y que debe constituir título de honor para todo buen español.

Considerable es el número de los que se hallan en tal situación y que suspiran por volver á la madre patria, que para abrirle sus brazos exige purguen los prófugos de ella determinadas penas, en escarmiento de su delito; para ejemplo de todos y como justa sanción de las leyes militares, severas en todo caso y más en estos delitos que afectan á la vida del Ejército, sostén de la nacionalidad, baluarte de su independencia, escudo de la integridad del territorio.

Pero lo que no pueden conceder las disposiciones legales puede hacerlo la Corona, aconsejada por sus Consejeros responsables; y cuándo mejor ocasión para ejercitar la gracia de indulto, que la ofrecida ahora con el enlace de la Princesa de Asturias?

Entendiéndolo así nuestra Augusta Reina Regente y asesorada con el parecer favorable del Consejo de Ministros, corre, como muy válida, la especie de que para la fecha de la boda de Su Alteza se dictará un Real Decreto, indultando á prófugos y desertores, volviendo así á sus hogares muchos españoles que en días de ofuscación huyeron de la Patria y á los que esta abre hoy sus brazos de madre amante y cariñosa.

Si ta es noticias se confirman, si la *Gaceta* publica la Soberana disposición, habrá un laurel más que añadir á la Corona que cifre por sus virtudes la Augusta Señora que ocupa el solio de Isabel la Católica y será también un galardón para el actual gabinete, símbolo de una política, que solo aspira á la felicidad y al engrandecimiento de España.

De la Cartera de Noticias

Renuncia y nombramiento

En virtud de renuncia que D. Francisco Hernández y Fernández, notario de esta ciudad, ha hecho del cargo del Archivero general de Protocolos de este distrito que desempeñaba, ha sido nombrado para tal cargo el notario de la misma D. Eugenio Sanchis.

Autores y editores

En el pleito promovido por el editor D. Florencio Piscowich contra el compositor Sr. Barrera, autor, con D. Joaquín Valverde (*Quinito*), de la música de *La señora capitana*, y ambos de la Sociedad de Autores Españoles, se ha dictado sentencia condenando nuevamente al sr. Piscowich, siéndole además impuesto el pago de todas las costas.

Esta sentencia, aunque esperada, se ha comentado favorablemente en los círculos artísticos y literarios.

Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica:

El vapor *Isla de Panay*, salió el viernes 19 de Santa Cruz de Tenerife para Santa Cruz de la Palma.

El vapor *M. L. Villaverde*, salió el jueves 17 de Barcelona para Valencia.

El cadáver de Balaguer

El cadáver del distinguido poeta ha

sido enterrado en la misma fosa donde reposaban los restos de su esposa

El entierro resultó solemnisimo.

Se han agotado todas las existencias que había en Villanueva y Geltrú de tela negra, la cual se ha empleado en enlutar los edificios.

Hubo necesidad de hacer pedidos á Barcelona.

Taurinas

Aún no está fijada la fecha para la celebración del tentadero de reses de la ganadería de la Sra. D.^a Celsa Frontfede, viuda de Concha y Sierra, que se anunciaba para esta semana.

El tentadero se llevará á cabo bajo la inmediata dirección de la señora viuda de Concha y Sierra.

—El matador de toros Emilio Torres *Bombita* ha firmado ayer tarde el contrato para torear en la plaza de Sevilla el domingo de Resurrección y los tres días de feria de Abril.

—En las corridas de toros que se celebrarán en Algeciras durante la feria, tomarán parte los matadores Fuentes y *Algabeño*, habiendo sido arrendada la plaza por dos apoderados de diestros.

Años de guerra

Entre las naciones que durante el pasado siglo han sostenido mayor número de años en guerra, figura en primer lugar Turquía con 38 años.

Siguen después España con 31, Francia con 27, Rusia con 24, Italia con 23, Inglaterra con 21, Austria con 17, Holanda con 14 y Alemania con 13.

Y relatando estos datos, dice un periódico francés:

«El Czar ha pensado cuerdamente que después de esta serie de años de ejercicio, las naciones indicadas deben procurarse un reino de paz.»

SECCION RELIGIOSA

Calendario.

Día 22.—San Vicente, diácono y San Anastasio, mrs.

Día 23.—San Ildefonso, arz. y San Raimundo de Peñafort, cf.

Jubileo.

Día 22.—En la iglesia de San Pablo, Día 23.—En la misma iglesia, se manifiesta á las ocho y se oculta después de Maitines.

Día 22.—Turno de Adoración.—Guardia de Honor del Corazón de Jesús.

Oficio divino

Día 22.—Se reza de San Vicente, diác. y mr. Día 23.—Se reza de San Ildefonso, ob. y ef.

SECCION MARÍTIMA

Mareas del día 22.

1.^a pleamar 03'38.—1.^a bajamar 09'56.
2.^a pleamar 15'59.—2.^a bajamar 22'17.

Afecciones astronómicas

Sale el sol á las 7'34.—Pónese á las 17'41.
Sale la luna á las 08'29.—Pónese á las 20'06.

Vapores entre Cádiz y Puerto Real y Dique de la Trasatlántica

Servicios diario menos los festivos, en que no se hace el de la Carraca.

De Puerto Real á Cádiz directo á las 8'00.—De Cádiz á la Carraca y Puerto Real, con escala en el Dique, á las 9'45.—De la Carraca directo á Puerto Real y Cádiz, con escala en el Dique á las 10'45.—De Puerto Real á Cádiz, con escala en id. á las 11'30.—De Cádiz á Puerto Real y Carraca con escala en id. á las 13'30.—De Puerto Real á Carraca con escala en id. á las 14'45.—De Carraca á Cádiz con escala en id. á las 15'30.—De Cádiz á Puerto Real con escala en id. á las 16'30.

VAPOR AL PUERTO

SALIDAS DEL PUERTO. — SALIDAS DE CADIZ

Día 22.
00'00.—11'00.—14'30 | 12'00.—15'30.—30'00.

Día 23.

6'30.—12'30.—14'30 | 11'30.—13'30.—15'30.
Precios.—Billetes de popa, 1,25 pesetas.—
Idem de proa, 0'70.—Idem de cosarios, 0'25.

NOTAS ÚTILES

Tarifa para el franqueo de la correspondencia:

Tarjetas postales un sello de 10 céntimos y con contestación pagada 15.

Por cada carta cuyo peso sea de 15 gramos: 10 céntimos de peseta para el interior de las poblaciones; 15 para la Península, Baleares, Canarias, Norte de África y Costa occidental de Marruecos, y 50 para Fernando Póo, Annobón y Córcega.

Certificados.—Se certifican las cartas poniéndoles, además de los sellos que requiera el franqueo ordinario, uno de 25 céntimos de peseta cualquiera que sea el peso de la carta y el punto de España.

Para el Extranjero: carta sencilla, 25 céntimos; certificadas 25 céntimos más periódicos, cada 50 gramos de peso, 5 céntimos; muestras, papeles de negocio, ó comercio, 50 gramos, 5 céntimos.

En caso de que la carta se extravíe, se abona una indemnización de 55 pesetas si se reclama dentro de los plazos siguientes: un mes á contar desde la imposición para los certificados dirigidos á cualquier punto de la Península, islas adyacentes y costa occidental de Marruecos; un año, para los dirigidos al extranjero.

Toda la correspondencia tiene que depositarse con el franqueo que le corresponda no siendo cursada sin este requisito.

Horas de oficina en los principales centros oficiales.

Gobierno militar.—Despacho de 8 á 12 y de 14 á 18.

Gobierno civil de la provincia.—De 11 á 17.

Diputación.—De 11 á 16.

Audiencia.—De 11 á 16.

Ayuntamiento.—De 11 á 17.

Obispado.—Secretaría de 12 á 14.

Juzgados.—Distrito de Santa Cruz.—De 11 á 17 y de 20 á 22. Los días festivos de 12 á 15 y 20 á 21.

Distrito de San Antonio.—De 9 á 11 de 13 á 17 y de 20 á 22. Los días festivos de 9 á 10 y de 12 á 14.

Administración de Hacienda.—De 11 á 17.

Delegación de Hacienda.—De 11 á 17

Aduana.—En la Administración de 11 á 16, en el muelle de sol á sol, y en los ferrocarriles de 9 á 16.

Registro de la Propiedad: oficinas, San Miguel, 16.—De 9 á 15.

Banco de España.—Operaciones de caja, de 11 á 15.—Asuntos de la Dirección de 11 á 15.—Intervención, para giros de 11 á 14 y 30, y para Cupones de 11 á 14.

Consumos.—Administración municipal, calle de San Francisco de 9 á 16.

Compañía arrendataria de tabacos.—Representación, calle Isaac Peral 12, de 12 á 15.

Giro mútuo.—Oficinas, calle Isaac Peral 12, de 11 á 13.

Instituto provincial.—Asuntos de Secretaría de 11 á 15.

Juzgado de Instrucción de 8 á 11 y de 13 á 16.

Parroquias de la capital.—San Antonio de 11 á 13.—Santa Cruz, de 11 á 13.—Castrense, de 11 á 13.—San Lorenzo de 11 á 13.—Rosario, de 11 á 13.—San José, de 11 á 15.

Sanidad Marítima del puerto.—De Sol á Sol.

Capitanía de Puerto.—De sol á sol.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Función para hoy. Los camarones.—La mascarita.—La tempranca.—La banda de trompetas.

SERVICIOS
DE LA
COMPANIA TRASATLANTICA
DE BARCELONA

En la actualidad se encuentran organizados los servicios de esta Compañía, en la siguiente forma:

Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo.

Una expedición mensual á Centro América.

Una expedición mensual al Río de la Plata.

Trece expediciones anuales á Filipinas.

Una expedición mensual á Canarias.

Seis expediciones anuales á Fernando Póo.

156 expediciones anuales entre Cádiz y Tánger con prolongación á Algeciras y Gibraltar.

Las fechas y escalas de cada servicio se anuncian aparte.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, ó pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas y familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes: En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y C.^ª, Plaza de Palacio—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol 13—Santander: Sres. Hijos de Angel Perez y C.^ª—Coruña: Agencia de la Compañía Trasatlántica—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos—Valencia: Sres. Dart y C.^ª—Málaga: D. Antonio Duarte.

BASES DE LA PUBLICACION

DE

La Correspondencia de España con la de Cádiz

SE SUSCRIBE SANTA INÉS, 17 2.º

El precio de las dos: el de solo "La Correspondencia de España"

«La Correspondencia de España» uno de los periódicos más importantes y de más antigüedad no deja de publicarse ningún día en el año ni aún los más clásicos por sus fiestas.

Cuenta con ilustradísimos redactores que á diario se ocupan de cuantos asuntos sean de actualidad y que con competencia é imparcialmente desenvuelven los temas que con el mayor criterio aparecen constantemente en el periódico.

NOTICIAS Y RESEÑAS

La información diaria de «La Correspondencia de España» nada deja que desear al lector y es especialidad del periódico el no omitir ni una noticia que merezca ser conocida del público: á este objeto cuenta con activos y conocidos reporters que frecuentan los centros oficiales y particulares.

SECCION TELEGRÁFICA

El periódico publica estensísimo y acreditado servicio telegráfico para lo cual tiene corresponsales en todas las principales poblaciones de España y en los principales puntos del extranjero.

NOVELAS

Uno de los alicientes de «La Correspondencia de España» es la publicación de las novelas que de antiguo se leen en la sección destinada al efecto.

La Empresa del periódico tiene especial cuidado en adquirir novelas escogidas que por ser á cada cual más interesante despierta en el lector el deseo de continuar su lectura hasta conocer el desenvolvimiento de la obra.

Imprenta de D. Gonzalo Cerón, Santa Inés, número 17

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como Facturas para Establecimientos, papel comercial, con membretes y sobres rotulados en tamaños corrientes y en dimensiones más prolongadas, útiles para las Casas de Comercio, y esquelas de defunción.

NOTA DE ADMINISTRACION

Los suscritores de Cádiz á nuestro periódico que por temporada marchen á algún punto de la península pueden pasar aviso en nuestras oficinas si desean se le remita á la residencia que vayan á tener; lo que se hará sin aumento de precio en la suscripción.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

El señalado á «La Correspondencia de España» en unión con la de Cádiz, que publica un estenso servicio telegráfico y dá cuenta de cuantos sucesos se hayan sabido en la capital es el fijado en Cádiz solamente para el periódico primeramente citado, 2 pesetas al mes.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Cuantos deseen se les sirva «La Correspondencia» darán su aviso en la calle de Santa Inés, núm. 17, piso segundo, y puntualmente por las noches, acabado de llegar el correo les será remitida.

SERVICIO DE LA IMPRENTA

En los talleres de esta imprenta, hace treinta años fundados dedicanse exclusivamente para cuantos trabajos se les encargue fundiciones y titulares completamente nuevas y que no invierte en la confección de los periódicos diarios, por la especialidad con que hay que llevar á cabo la formación de ellos.

Los autores y editores de obras encontrarán en estos talleres para la reimpresión de ellas precios verdaderamente económicos y el mayor esmero para el lucimiento del trabajo.

LAS TARJETAS DE VISITA se imprimen en la clase de cartulina que se deseen y en los tamaños corrientes ó especiales que guste la persona que las encarguen.

HAY SURTIDO EN RECIBOS para cobros de fincas, impresos ó en blanco el punto donde hay que hacerse la cobranza y el precio varía según clase de papel siendo los más arreglados á 40 céntos. cada ciento.

SE ENCUENTRAN A LA VENTA fés de vida para los habilitados de clases pasivas, arreglándose el precio de ellas si se toman en cantidades de alguna consideración.

HAY IMPRESOS, partes de fondas y casas de huéspedes con arreglo al modelo exigido por el Gobierno. Listas de embarque por el Ferrocarril y por los vapores. Hojas de Estadística criminal y partes de nacimientos y defunciones á los juzgados municipales.

DOCUMENTACIONES.—Existen modelaciones con arreglo á los formularios exigidos por el Gobierno para todas las dependencias provinciales y de los municipios, encontrándose impresos y destinados para la venta diferentes trabajos de oficinas militares.

ANUNCIOS

Se admiten anuncios para la cuarta plana á precio convencionales, hasta hora conveniente.

Se admiten papeletas mortuorias y anuncios en tercera plana hasta la hora de entrar en máquina el número.

Los comunicados que se inserten se abonarán con arreglo á tarifa y serán ó nó admitidos á juicio del Director.

No se devuelven los originales que se remitan aunque estos no se inserten.

PUBLICIDAD ECONOMICA

Nuestro periódico tiene establecida una tarifa de precios muy arreglada, admitiéndose contratos por anualidades para la publicidad de específicos tanto nacionales como extranjeros.

A cada anunciador de fuera de Cádiz le remite un ejemplar por cada inserción que se haya verificado, haciéndose el envío en fin de cada mes.